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在烟台聚会的起头 

 

在主里亲爱的柝声兄平安： 

兄离烟台第二日黄昏，那位年轻的李弟兄到弟处要偕兄同去安慰信丰

商号的李先生。因兄已于前日离烟，遂与弟谈一些话。后因家坐过热，

遂同意到海边走走，乘凉谈话。在往海边去的路上，李弟兄即突然题

起受浸、晚餐、公会等问题。弟闻之，喜出望外。盖弟从未对他谈及

这些事，不过打算兄离烟后，去见他一次，和他详细的将这些问题谈

谈。到了海边坐下，弟即照圣经教训，把这些问题对他说了一遍。谈

过，时已十点，弟要回家，李弟兄当即要求弟到海里去给他施浸。

（因他本是在婴孩时受的滴水礼。）弟闻之，惊讶之至，甚至推辞。

但他坚请。思之再三，总不当推辞，遂到水里为他作了。作后二人心

中充满欢喜。因神这样引领我们，因着别事相迈，又不知不觉的到了

海边，而所谈论的也就是到海里受浸的问题。 

 

过了二日，弟行中有童、丁二位同事，新近信主。（丁同学，即上海

信丰号那位丁弟兄的弟弟。）他们听说李弟兄的事，遂来要弟为他们

施浸。到了晚上，即到海边去为他们作了。后来因着这二件事，神几

乎每日都叫弟在无意中，或在路上，或在家中，碰见一位弟兄，以致

在兄离烟后的第二个主日，我们就有了擘饼的聚会。在这聚会以前，

我们聚了三次的讲道会。在这三次的讲道会里，弟将擘饼的事，略略

说了一遍。第一次、第二次擘饼都是十一个弟兄。第三次当有十四个

人，但有三位弟兄因有公事在身，未能来，所以仍是十一个。 
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第四次（即本月二十一日的主日）当有十六位弟兄，但有二位弟兄因

学未来，所以只有十四个擘饼。这几位弟兄出自浸信会、长老会、奇

山会、内地会、葡萄山会、中华基督教会及查经处。（中略。）他们

有的已受浸；有的已受洗；有的受了洗，因是滴水礼，所以就来受了

浸；有的是在未信以前受的洗，现在信了所以来受浸；有的从未受洗

或受浸，现在新来受浸。现在我们给人施浸已经六次。这些弟兄，有

的已经从公会里把名字要出；有的已经与公会脱离关系，不过尚未将

名字取出；有的只来擘饼的聚会，其余的会还在公会里聚；还到公会

里服务作工。他们的职业是：商人、教授、传道、学生、劳工、职员

等。我们真看出是神在烟台动了工，不过藉用我们这些无用的器皿而

已。因为有许多学叫我们看出非常凑巧奇妙，叫我们不能不承认是神

自己的工作和引领。与我们擘饼的弟兄，除了几个是我们在这些事前

先有约会相见的外，余者都是在无意中碰着的。 

弟当早日与兄信，但因弟近来非常之忙，就未能如愿。每日几乎都有

人要弟对付。并且现在每一礼拜有六次的聚会都是弟负责。礼拜二晚

上有祈祷会。礼拜四、六晚上有查经会。主日上午有造就讲道会，下

午先聚会查经祈祷，而后两人一队的分队出外布道散福音单张，晚上

有擘饼的聚会。弟近来感觉非常软弱，需要休息。现在聚会的地方已

不足用，因为有姐妹要求参加擘饼听道，正适弟的家找得一处新房子

共十六间，能省出三间空房子专为聚会用，我们真看出是神的豫备。

这三间房子至少能容纳五十人。现在弟兄们已经去作凳子了。感谢赞

美祂！当我们这样顺服神，别人的讥笑评议，自然是免不了的！有的

人说我们不能长久；有的人说我们太软弱一无人才、无银钱。但以赛

亚九章七节，三十七章三十二节，尼希米四章，撒上三十章六节，使

弟得力不少。请兄在祷告里万勿忘记我们。余者后叙。愿主祝福我们。 

在主里的兄弟李长寿上 

一九三二年八月二十七日 



在长春聚会的起头 

 

倪先生： 

你的信，我收到了。我前途的问题已经解决了。在八月下浣，行中的

环境，不容我在其中继绩作事了。同时在祷告里也清楚了神的旨意，

应当辞去事业，用『全时』服学主。所以在八月二十五日，就向由沪

来烟的经理声辞了。当时经理要我等到九月底再走开，我也应允了。 

 

感谢神，我在家中的责任问题也得以解决了。今后我再不须负家中的

任何责任；家中也不负我与内人和孩子们的责任。在我声辞的第二日，

即八月二十六日，我接到于素真姐妹的信，很情急的，要我到东北长

春去作工。我既清楚了神的旨意，就将行中的事结束交代，要去长春。

有不能立时交代的事，我应许行中到九月底再回烟台办理。九月五日

我由烟启程，七日到了长春，在那里住了十八日之久。主真祝福了在

那里的工作，结果就有九位弟兄，十六位姐妹顺服受了浸。他们原来

多是在长春长老会受了滴水洗的。这九位弟兄中，有二位是长春长老

会的长老：一位是田品方先生，他是长春谦益东商号的经理，已经五

十多岁了。他在长老会里担任四个蓳事和一个董事长的职分，并且管

理其中的财政。现在他将这些职分一概都辞去了！财政的事也交代了！

另一位是安可白先生，他是安姐妹的哥哥，作医药的学业。他也辞去

了长老的职分。在顺服的姐妹中有二位是长老会的女传道。也有几位

弟兄姐妹是新近得救受浸的。弟未到长春以前，于姐妹已在那里的姐

妹中间作了些工。同时神也藉环境豫备了这些弟兄姐妹。那时他们一

特别是弟兄们一所需要的就是真理的亮光。及至他们一见亮光就顺服

了。弟到那里的第二个主日，我们就有了归于主名下的擘饼聚会。 

 

 



我们在那里同他们擘过两次饼。我在长春时，接到经理由上海发的信。

信里仍要弟忍耐作事到年底。并应许他要来烟台重新安排，使行中的

环境能容弟在其中继绩作事。但我都清楚了，若再继续作事，就是不

信，就是不忠心。所以就定意回烟台后去信拒绝。九月二十五日，弟

离了长春。于二十七日回到烟台。到家就见家中有兄来的一封信。阅

后，深觉你在末段所说的，有主的意思在其中，要弟得到弟兄在客观

方面的看法，来证实我个人在主观方面的看法是对的，所以我就毅然

去信与经理，拒绝了他的题议。回烟后，九月二十八日到行中办理交

代。现在已经交代得有眉目了。再有三四日就能交代完了。南宿州的

黄子厚弟兄（他近来在天津）来信，要弟到天津住几日。主若许，弟

或到那里一行看望弟兄。『福音报』直到今日还未能出版！愿主祝福，

使这报终能出现，光照一些在黑暗里的人。弟这次出门到东北，越发

看出福音是急需的！兄近在何处？你的身体如何？上海今年能有特别

聚会否？ 

 

专此即请平安！ 

弟李长寿敬上 

一九三三年十月十日 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 


